

Отечественная война 1812 года. Ярославское ополчение

Библиографический список



Ярославль
2012

Департамент культуры Ярославской области

Государственное учреждение культуры

Ярославской области

"Областная юношеская библиотека им. А.А. Суркова"

Информационно-библиографический отдел

Отечественная война 1812 года.

Ярославское ополчение

Библиографический список

Ярославль

2012

ББК 91.9 : 63.3(2)521.1-686 + 63.3(2Р-4Я)521
О-82

Отечественная война 1812 года. Ярославское ополчение:
библиографический список / сост. О.Н. Сапронова; отв. за выпуск
Н.Н. Щепеткова; ГУК ЯО "Областная юношеская библиотека
им. А.А. Суркова", информационно-библиографический отдел. –
Ярославль, 2012. – 44 с.

© ГУК ЯО "Областная юношеская
библиотека им. А.А. Суркова", 2012

От составителя

«Двенадцатый год был великой эпохой в жизни
России...»

/ В.Г. Белинский /

В 2012 году отмечается знаменательная дата в общественной и политической жизни России – **200-летие Отечественной войны 1812 года**. Победа в этой войне стала событием национального и европейского значения. Борьба против наполеоновских войск вошла в историю нашей Родины как одна из наиболее ярких и героических её страниц.

Почему память об этой, такой далекой по времени от нас, баталии так важна? В первую очередь, потому, что это была не просто война двух государств, двух армий – русской и французской. Против перешедшей границы России армии Наполеона поднялся в тот памятный год весь русский народ. Профессиональные военные сражались на Бородинском поле, под стенами Смоленска и Малоярославца, а горожане и крестьяне стали ополченцами, партизанами, громившими вместе с военными французские тылы... В борьбу с завоевателями вступило купечество и духовенство. И очень скоро против Наполеона воевала вся страна – "просто война" превратилась в войну Отечественную.

Героические события Отечественной войны 1812 года широко отражаются в материалах библиографического списка. Все источники систематизированы в трех основных разделах и расположены в алфавитном порядке авторов и заглавий. В начале представлены книги, затем статьи из периодических изданий, электронные ресурсы.

Библиографический список включает в себя литературу, находящуюся в фондах Областной юношеской библиотеки им. А.А. Суркова и Областной научной библиотеки им. Н.А. Некрасова. Всего более 250 наименований книг и статей.

Библиографический список адресован учащимся, студентам, педагогам, библиотечным работникам, а также всем тем, кто интересуется историей нашего Отечества.

Отечественная война 1812 года

Гроза двенадцатого года
Настала – кто тут нам помог?
Остервенение народа,
Барклай, зима иль русский бог?

А.С. Пушкин

На рассвете 12 (24) июня 1812 г. армия Наполеона (640 тыс. человек), переправившись через Неман, вторглась в пределы Российской империи. Русская армия насчитывала 590 тыс. человек. Она была разделена на три далеко отстоящие друг от друга группы под командованием генералов М.Б. Барклая-де-Толли, П.И. Багратиона и А.П. Тормасова. Александр I находился при штабе армии Барклая. "Я не положу оружия, – заявил он, – доколе ни единого неприятельского воина не останется в царстве моем".¹

Быстрое продвижение мощной французской армии опрокинуло планы русского командования задержать ее силами армии Барклая и ударить во фланг силами Багратиона. Стратегическая обстановка требовала скорейшего соединения двух армий, а это заставляло отступать. Численное превосходство неприятеля ставило вопрос о срочном пополнении армии. Но в России не было всеобщей воинской повинности. Армия комплектовалась путем рекрутских наборов. И Александр I решился на необычный шаг. 6 июля, находясь в военном лагере близ Полоцка, он издал манифест с призывом создавать народное ополчение. В тот же день Александр оставил армию и выехал в Смоленск. В Смоленске царь встретился с местным дворянством, которое просило о разрешении вооружиться самим и вооружить крестьян. Александр одобрил это ходатайство. Его рескрипт (лат. *rescriptum* – личное письмо императора) узаконил партизанскую войну. Но крестьяне, покинувшие свои жилища и ушедшие в лес, ничего не знали о нем. Их борьба против захватчиков разворачивалась независимо от царских рескриптов. В августе на смоленской земле уже действовали первые партизанские отряды.

¹ История России: с начала XVIII до конца XIX / отв. ред. А.Н. Сахаров. – М.: ООО "Издательство АСТ-ЛТД", 1998. – С. 309.

Оставляя заслоны против фланговых ударов, теряя солдат в результате быстрых маршей и стычек с партизанами, французская армия таяла на глазах. К Смоленску под предводительством Наполеона подошло только 200 тыс. человек.

В это время Александр I был уже в Москве. Население древней столицы было охвачено патриотическим подъемом. "Наполеон не может нас победить, – говорили простые москвичи, – потому что для этого нужно всех нас наперед перебить". На встрече с императором дворянство выразило желание выставить в ополчение по 10 человек на каждые сто душ своих крепостных. Московское купечество собрало по подписке 2,4 млн. руб.

"Александр I в те дни вел себя необыкновенно скромно, даже робко. Проходя по Кремлю, кланялся народу, просил не расталкивать теснившихся вокруг него людей. Прежде чем выйти к дворянству и произнести речь, долго набирался духу. Судьба его царствования висела на волоске, но он уже уловил настроение народа, понял, что война приобретает народный характер и что только это может спасти его в схватке с Наполеоном."²

В конце июля у Смоленска русским армиям удалось соединиться. Александр, к тому времени вернувшийся в Петербург, медлил с назначением главнокомандующего. Общее руководство армиями было поручено Барклаю-де-Толли, занимавшему пост военного министра. Хороший стратег и мужественный воин, он был молчалив, замкнут, малодоступен, почти никогда не говорил с солдатами. В армии его не любили. Багратион, сторонник более активных действий, открыто выражал несогласие с тактикой Барклая. Генералы не ладили друг с другом. В несогласованности их действий многие видели причину того, что после кровопролитного сражения русские войска оставили Смоленск. Отступление снижало боевой дух армии, участились случаи мародерства, поползли слухи об измене. В армии и обществе заговорили о том, что Барклай "ведет гостя в Москву".

Победоносно завершив войну с Турцией, в Петербург вернулся М.И. Кутузов. В ту пору ему шел 67-й год. Ученик и соратник Суворова, он обладал широким стратегическим мышлением, был опытным военачальником и дипломатом. О Кутузове сразу заговорили как о единственном человеке, способном занять пост

² История России: с начала XVIII до конца XIX / отв. ред. А.Н. Сахаров. – М.: ООО "Издательство АСТ-ЛТД", 1998. – С. 310.

главнокомандующего. Московское и Петербургское ополчения избрали Кутузова своим начальником, причем в Петербурге он был избран единогласно, а в Москве обошел Ростопчина. Александр I недолюбливал Кутузова, но в создавшейся обстановке должен был уступить. "Общество желало его назначения, и я его назначил, – сказал он в сердцах, – сам же я умываю руки". В дальнейшем царь не раз подумывал о замене Кутузова на Барклая, но так и не решился это сделать.³

Справедливости ради надо сказать, что Александр I был тверд в борьбе с Наполеоном и внес в нее немалый вклад. Проведя трудные переговоры со шведским королем, он сумел удержать его от союза с французским императором. Так была достигнута еще одна дипломатическая победа в этой войне.

По дороге в армию Кутузов часто повторял: "Если только Смоленск застану в наших руках, то неприятелю не бывать в Москве". За Торжком он узнал, что Смоленск оставлен. "Ключ к Москве взят", – с огорчением сказал Кутузов. После этого его мысли вновь и вновь возвращались к тому, какой выбор он должен сделать. "Не решен еще вопрос, – писал он в одном из писем, – потерять ли армию или потерять Москву".⁴

17 августа у села Царево-Займище Кутузов прибыл в армию, встреченный общим ликованием. Офицеры поздравляли друг друга, а солдаты быстро сложили поговорку: "Пришел Кутузов бить французов". "Разве можно с такими молодцами отступать?" – говорил он, осматривая войска. Но затем, разобравшись в обстановке, дал приказ продолжить отступление: надо было навести порядок в армии и соединиться с подходившими резервами. Рядом решительных мер Кутузов улучшил снабжение армии, пресек мародерство, подтянул дисциплину. Большие надежды главнокомандующий возлагал на формировавшееся в Москве ополчение.

Москва в эти дни жила необычной жизнью. Большинство тех, кто мог носить оружие, записывалось в ополчение. Старики, женщины, дети готовились в путь. После оставления Смоленска от московских застав потянулись вереницы карет и колясок. Потом их сменили повозки и простые телеги. А затем – пешие.

³ Зырянов П. История России XIX - начало XX вв. / П. Зырянов. – М.: "Антиква", 1999. – С. 24.

⁴ Там же.

В конце августа численный перевес все еще был на стороне французов.

Но Кутузов знал, что нельзя слишком долго сдерживать рвущуюся в бой армию. Тем более, что русское общество требовало решительных действий и было готово сделать все для победы.

Вечером 22 августа главные силы русской армии остановились у села Бородина на Новой Смоленской дороге, в 110 км от Москвы. К югу от села, километрах в пяти, была деревня Утица – на Старой Смоленской дороге. Развернувшись между ними на холмистой местности, русская армия преградила неприятелю путь на Москву. Когда главнокомандующий осматривал поле будущего сражения, высоко в небе над ним парил исполинский орел. "Куда он, туда и орел", – вспоминал ординарец Кутузова. Это сочли за добрый знак.

Русская армия насчитывала 132 тыс. человек (в том числе 21 тыс. плохо вооруженных ополченцев). Французская армия – 135 тыс. Штаб Кутузова, полагая, что в армии противника около 190 тыс. человек, избрал оборонительный план.

Французы подошли к Бородину на следующий же день, но были задержаны у деревни Шевардино. 24 августа неприятель штурмовал Шевардинский редут, защищавшийся небольшим отрядом русских войск. В это время на Бородинском поле спешно возводились укрепления. В центре обороны, на Курганной высоте, была развернута батарея из 18 орудий. Она входила в состав корпуса, которым руководил генерал Н.Н. Раевский. Впоследствии ее стали называть батареей Раевского. Левее от нее, недалеко от села Семеновского, были вырыты земляные укрепления (флеши), на которых разместили 36 орудий. Это был ключевой пункт обороны левого фланга, которым командовал П.И. Багратион.

26 августа (7 сентября) 1812 г. в половине шестого утра началось знаменитое Бородинское сражение. Наполеон намеревался прорвать русские позиции в центре, обойти левый фланг, отбросить русскую армию от Старой Смоленской дороги и освободить путь на Москву. Но обходный маневр не удался: близ Утицы французы были остановлены. Основной же удар Наполеон обрушил на Багратионовы флеши. Их штурм продолжался почти непрерывно в течение шести часов. Багратион получил тяжелое ранение, командование флангом перешло к генерал-лейтенанту П.П. Коновницину. Около полудня, ценой огромных потерь французы овладели укреплениями. Русские войска отошли на

ближайшие холмы. Попытка французской кавалерии сбить русских с новой позиции успеха не имела.⁵

В это же время были отбиты две атаки французов на батарею Раевского. Пока готовилась третья атака, в тылу французов оказалась русская кавалерия во главе с казачьим атаманом М.И. Платовым и генералом Ф.П. Уваровым. Прошло несколько часов, пока французы организовали отпор. Это время Кутузов использовал для переброски подкреплений в горячие точки. Третья, решающая, атака французов на батарею Раевского была предпринята около двух часов дня. Схватка длилась более полутора часов. Под напором превосходящих сил русские были вынуждены отойти. Наполеон бросил им вслед кавалерию. Но русская кавалерия ответила контратакой и французы были остановлены. Вклинившись в оборону русских войск, они не смогли добиться прорыва. Путь на Москву по-прежнему был для них закрыт. День закончился под грохот артиллерии. Канонада Бородинского сражения, как говорили, была слышна у московских застав. С наступлением темноты Наполеон приказал оставить ряд захваченных высот, в том числе батарею Раевского.

Атакующая сторона обычно несет более крупные потери. В боях 24-26 августа Наполеон потерял 58,5 тыс. солдат и офицеров. Потери русской армии были не намного меньше – 44 тыс. Это объяснялось тем, что по ходу боя армии неоднократно менялись ролями – русские выбивали французов с захваченных позиций. Большие потери русские войска несли от вражеской артиллерии. В Бородинском сражении русская армия имела небольшой перевес в количестве пушек, но французы вели более сосредоточенный огонь. На действиях русской артиллерии сказалась гибель в разгар сражения ее командующего генерала А.И. Кутайсова. Русская армия потеряла около тысячи офицеров и 23 генерала. Умер от раны отважный Багратион.

Ввиду больших потерь и принимая во внимание, что у Наполеона остался нетронутый резерв (Старая гвардия), Кутузов приказал утром 27 августа отойти с поля сражения.

Армия подошла к Москве, в которой к тому времени осталась примерно четвертая часть населения. 1 (13) сентября в деревне Фили под Москвой состоялся военный совет, на котором Кутузов поставил

⁵ Зырянов П. История России XIX - начало XX вв. / П. Зырянов. – М.: "Антиква", 1999. – С. 27.

вопрос, дать ли под стенами древней столицы еще одно сражение или отступить без боя. Ряд генералов (Беннигсен, Дохтуров, Уваров, Коновницын) настаивали на сражении. Барклай возражал: в случае неудачного исхода армия не сможет быстро отступить по узким улицам большого города и произойдет катастрофа. Кутузов тоже не был доволен позицией, занятой русской армией. "Пока будет еще существовать армия и находиться в состоянии противиться неприятелю, – сказал он, – до тех пор останется еще надежда с честью окончить войну, но при уничтожении армии не только Москва, но и вся Россия была бы потеряна".⁶

Решено было идти по Рязанской дороге. Закрывая совет, Кутузов сказал: "Что бы ни случилось, я принимаю на себя ответственность пред государем, Отечеством и армиею".

На следующий день русская армия вышла из Москвы. Когда удалось оторваться от неприятеля, Кутузов приказал оставить Рязанскую дорогу и проселочными дорогами, через Подольск, перейти на Калужскую. В Калуге и ее окрестностях были сосредоточены продовольственные склады, необходимые для армии. Вечером того же дня проходящие войска заметили огромное зарево, поднявшееся над Москвой.

В оставленной русскими войсками и обезлюдившей Москве орудовали мародеры из Великой армии и обыкновенные грабители. Французское командование сначала не придавало значения начавшимся в разных местах пожарам. Но в сухую и теплую погоду огонь быстро распространялся. И вот уже сплошь загорелись Арбат и Замоскворечье, вспыхнули деревянные дома на Моховой. Огонь охватил торговые ряды Китай-города. В огромные костры превратились баржи с сеном на Москве-реке.

Москва горела шесть дней. Пожар уничтожил три четверти городских построек и провиантские склады. Французская армия сразу оказалась на грани голода.

Русская армия расположилась у села Тарутина, в 80 км от Москвы, прикрывая тульские оружейные заводы и плодородные южные губернии. Подтягивались резервы, залечивались раны. Обосновавшийся в Москве Наполеон полагал, что кампания окончена, и ждал предложений о мире. Но никто не слал к нему послов.

⁶ История России: с начала XVIII до конца XIX / отв. ред. А.Н. Сахаров. – М.: ООО "Издательство АСТ-ЛТД", 1998. – С. 314.

Положение наполеоновской армии быстро ухудшалось. Оторвавшись от своих тыловых баз, она существовала за счет изъятия продуктов у местного населения. Повсюду бесчинствовали фуражиры и мародеры. Подмосковные крестьяне, как прежде смоленские, уходили в леса. На смоленской земле и в Подмосковье развернулось партизанское движение. Отрядами партизан руководили солдаты, бежавшие из французского плена, местные помещики, особо авторитетные крестьяне. Так под командованием крепостного крестьянина Герасима Курина в Подмосковье сражалось свыше 5 тыс. пеших и 500 конных крестьян. В Смоленской губернии широкую известность получила старостиха Василиса Кожина, возглавлявшая отряд из подростков и женщин. Партизаны выслеживали и уничтожали отдельные небольшие группы наполеоновских солдат.

Кутузов, быстро оценивший значение партизанской войны, стал засылать в тыл неприятеля кавалерийские отряды. Пользуясь поддержкой населения, они наносили чувствительные удары по врагу. Одним из первых пошел в партизаны поэт и гусар Д.В. Давыдов. Подполковник А.С. Фигнер проник в оккупированную Москву и слал донесения в штаб Кутузова. Затем он организовал партизанский отряд. Смелые рейды по тылам противника совершал отряд А.Н. Сеславина. Отряд И.С. Дорохова, взаимодействуя с крестьянскими повстанцами, в конце сентября освободил г. Верею. В октябре отряды Давыдова, Фигнера, Сеславина и В.В. Орлова-Давыдова, действуя совместно, окружили и взяли в плен 2 тыс. французов. За месяц пребывания в Москве французская армия потеряла около 30 тыс. человек.

Приближались холода, и Наполеон понял, что зимовать на московских пепелищах было бы безумием. В начале октября у села Тарутина произошло сражение между французским авангардом и частями русской армии. Французы отступили с большими потерями. Будто бы для того, чтобы наказать русских, Наполеон 7 октября вывел свою армию из Москвы. Передовые части двух армий встретились у Малоярославца. Пока город переходил из рук в руки, подошли главные силы. Перед Наполеоном встал вопрос: давать ли генеральное сражение, чтобы прорваться на Калужскую дорогу, или отступить по Смоленской, где его ожидали разграбленные села и

озлобленное население. На этот раз непобедимый Наполеон решил не искушать судьбу и дал приказ отступать на Смоленск.⁷

Но оказалось, что от судьбы не уйдешь. Отступавшие французские войска подвергались ударам казаков, летучих кавалерийских отрядов, партизан. От бескормицы падали лошади – приходилось бросать артиллерию, спешивалась кавалерия. Кутузовская армия двигалась параллельно наполеоновской, все время угрожая вырваться вперед и отрезать пути отступления. Из-за этого Наполеон не смог задержаться в Смоленске дольше четырех дней. С наступлением холодов положение французской армии стало критическим. Только гвардия и присоединившиеся к ней два корпуса сохраняли боеспособность.

Огромные потери французская армия понесла при переправе у реки Березины 14-16 ноября. Вскоре после этого Наполеон тайно уехал в Париж, оставив армию. В середине декабря жалкие ее остатки перешли обратно через Неман. Преследовавшая Наполеона русская армия тоже понесла большие потери – не только в боях, но и от холода, плохого питания, болезней, изнурительных маршей. К берегам Немана вышла лишь половина той армии, что стояла у Тарутина.

Наполеоновское нашествие было огромным несчастьем для России. В прах и пепел были обращены многие города. В огне московского пожара навеки исчезли драгоценные реликвии прошлого. Громадный урон понесли промышленность и сельское хозяйство. Впоследствии Московская губерния быстро оправилась от опустошения, а в Смоленской и Псковской вплоть до середины века численность населения была меньше, чем в 1811 году.

Но общая беда, как известно, сближает людей. В борьбе с врагом тесно сплотилось население центральных губерний, составлявшее ядро русской нации. Не только губернии, непосредственно пострадавшие от нашествия, но и примыкавшие к ним земли, принимавшие беженцев и раненых, отправлявшие ратников, продовольствие и оружие, жили в те дни одной жизнью, одним делом. Это значительно ускорило сложный и длительный процесс консолидации русской нации. Теснее сблизились с русским народом другие народы России.

⁷ История России: с начала XVIII до конца XIX / отв. ред. А.Н. Сахаров. – М.: ООО "Издательство АСТ-ЛТД", 1998. – С. 317.

М.И. Кутузов, в ком счастливо сочетались лучшие черты русского характера, не случайно оказался в центре событий. Выдвинутый народом, обществом, в тот год он стал, по существу, национальным лидером. В самом названии Отечественной войны как бы подчеркивается ее общественный, народный характер.

Литература

1812 год в русской поэзии и воспоминаниях современников: сборник / сост. Н.Н. Акоповой, В.В. Бережкова. – М.: Правда, 1987. – 512 с.

1812 год: Бородинская панорама: из собрания музея-панорамы "Бородинская битва": альбом / авт.-сост. И.А. Николаева, Н.А. Колосов, П.М. Володин. – М.: Изобразительное искусство, 1982. – 136 с.: цв. ил.

Андрианова И. Спаситель Отечества: биография отдельного лица / И. Андрианова; худож. Ю. Каштанов, Д. Гаврилов. – М.: Олимп; Смоленск: Русич, 1999. – 304 с.: портр., ил.

Анисимов Е. Императорская Россия / Е. Анисимов. – СПб.: Питер, 2012. – 640, 32 с.: цв.ил.

Артемов В. История Отечества с древнейших времен до наших дней: учебное пособие для сред. пед. учеб. заведений / В. Артемов, Ю. Лубченков. – М.: Академия, 1999. – 398 с.: ил.

Артемов В. Русские полководцы: [о героях Отечественной войны 1812 г. М.И. Кутузове, П.И. Багратионе] / В. Артемов. – М.: РОСМЭН, 2002. – 351 с.

Астапенко М. Атаман Платов: жизнеописание / М. Астапенко, В. Левченко. – М.: Современник, 1988. – 237 с.: ил.

Барков А. Подвиги защитников Отечества: исторические повести / А. Барков. – М.: ИТРК, 2009. – 254 с.: ил.

Бахревский В. Бородинское поле: исторический роман / В. Бахревский. – М.: Б.и., 2006. – 96 с.: ил.

Бородинское поле: 1812 г. в русской поэзии / сост. Л. Фризман; худож. В. Панов. – М.: Дет. лит., 1989. – 254 с.: ил.

Бородинское сражение (1812 год) // Сто великих битв: справочник / отв. ред. А. В. Аграшенков, Р. В. Тихомиров. – М.: Вече, 2005. – С. 321-333.

Боханов А. История России (XIX-нач.XX вв.): учебник для 8-9 классов общеобразоват. учреждений / А. Боханов; под общ. ред. А. Сахарова. – М.: Русское слово, 1998. – 422 с.: ил.

Буганов В. История России конец XVII-XIX век: учебник для 10 кл. общеобразоват. учреждений / В. Буганов, П. Зырянов; под ред. А. Сахарова. – М.: Просвещение, 1995. – 304 с.

Великие полководцы / отв. ред. О. Елисеева. - М.: Мир энциклопедий Аванта+ : Астрель, 2011. - 120 с.: цв.ил.

Всемирная история: в 24 т. – Минск: Литература. – 1996.

Т. 16 : Европа под влиянием Франции. – 1997. – 560 с.: ил.

Геллер М. История Российской империи: в 2 т. / М. Геллер. – М.: МИК. – 2001.

Т.2. - 536 с.

Глинка Ф. Письма русского офицера / Ф. Глинка. – М.: Правда, 1990. – 444 с.: ил.

Голубов С. Багратион: роман / С. Голубов. – М.: Современник, 1993. – 318 с.

Давыдов Д. Записки партизана. Стихи / Д. Давыдов; литогр. Ю. Иванова. – М.: Молодая гвардия, 1984. – 317 с.: ил.

Давыдов Д. Сочинения: сборник / Д. Давыдов, Н. Дурова; сост. В. Коркия; послесл. Л. Емельянова. – М.: Правда, 1987. – 637 с.: ил.

Давыдов Д. Стихи и проза: сборник / Д. Давыдов; сост., подгот. текста, предисл. и коммент. В. Орлова; худож. Д. Бисти. – М.: Дет. лит., 1984. – 191 с.: ил.

Давыдов Д. Стихотворения. Проза: сборник / Д. Давыдов; сост., вступ. ст. и примеч. В. Афанасьева; худож. Ю. Иванов. – М.: Сов. Россия, 1987. – 463 с.: ил.

Евдокимов Д. Великие защитники Руси: [книга о военачальниках и полководцах] / Д. Евдокимов. – М.: ИТРК, 2005. – 216 с.: ил.

Жилин П. Фельдмаршал Михаил Илларионович Кутузов: жизнь и полководческая деятельность / П. Жилин. – М.: Воениздат, 1987. – 368 с.: ил., портр.

Задонский Н. Денис Давыдов / Н. Задонский; рис. В. Денисова. – М.: Баян:Лептос, 1994. – 558 с.: ил.

Зырянов П. История России XIX - начало XX вв.: учебная книга для 8-9 классов средней школы / П. Зырянов. – М.: "Антиква", 1999. – 378 с.: ил.

Зырянов П. История России. XIX в., 8 класс: учебник для общеобразовательных учебных учреждений / П. Зырянов. – М.: Дрофа, 2001. – 315 с.: ил.

И славили Отчизну меч и слово: 1812 год глазами очевидцев: поэзия и проза / сост., вступ. ст. и примеч. Ю. Беляева; худож. С. Харламов. – М.: Современник, 1987. – 687 с.: ил.

История Государства Российского: жизнеописания. XIX век, первая половина / Российская национальная библиотека. – М.: Книжная палата, 1997. – 784 с.

История России: учебник для студ. техн. вузов / под ред. М. Зуева, А. Чернобаева. – М.: Высшая школа, 2005. – 615 с.

История России: учебное пособие для студент. вузов / под ред. В. Кувшинова, С. В.Пронкина, К. Соловьева. – М.: Изд-во МГУ, 2003. – 560 с.

История России с древнейших времен до конца XX века: учебное пособие для студ. вузов / М. Горинов и др. – М.: Дрофа, 2002. – 656 с.: ил.

История России с древнейших времен до наших дней: монография / авт. А. Веко. – Минск: Харвест, 2011. – 896 с.

История России: с начала XVIII до конца XIX / отв. ред. А. Сахаров. – М.: ООО "Издательство АСТ-ЛТД", 1998. – 544 с.: ил.

История России: с начала XIX в. до начала XXI в.: учебное пособие. Т.2. / А. Сахаров, А. Боханов, В. Шестаков; под ред. А. Сахарова. – М.: АСТ : Астрель : Ермак, 2003. – 864 с.: ил.

История России, XIX век: учебник для студент. вузов: в 2-х ч. Ч.1. / под ред. В. Тюкавкина. – М.: Владос, 2004. – 255 с.

История русской армии 1812-1864 гг.: военно-исторический сборник / гл. ред. Н. Волковский. – СПб.: Полигон, 2003. – 720 с.: ил.

История русской армии от зарождения Руси до войны 1812 г. : сборник / гл. ред. Н. Волковский. – СПб.: Полигон, 2003. – 704 с.: ил.

Каргалов В. История России с древнейших времен до 1917 года: учебник для студ. гуманитар. вузов (неисторич. спец.) / В. Каргалов, Ю. Савельев, В. Федоров; под общ. ред. В. Каргалова. – М.: Русское слово, 1998. – 400 с.

Кафенгауз Б. Герои Отечественной войны 1812 года: сборник / Б. Кафенгауз, Г. Новицкий. – М.: Просвещение, 1966. – 368 с.: ил.

Керсновский А. История русской армии: в 4 т. / А. Керсновский. – М.: Голос, 1992.

Т. 1: От Нарвы до Парижа, 1700-1814 гг. – 1992. – 302 с.: ил.

Клаузевиц К. фон 1812 год: поход в Россию / Карл фон Клаузевиц. – М.: Захаров, 2004. – 248 с.

Клятву верности сдержали: 1812 г. в русской литературе / сост., вступ. ст. и коммент. С. Серкова. – М.: Моск. рабочий, 1987. – 476 с.: ил.

Курукин И. История Отечества: пособие для школьников старших классов и поступающих в вузы / И. Курукин, И. Волкова, С. Леонов. – М.: Дрофа, 2004. – 736 с.

Кутузов М. Письма. Записки: сборник / М. Кутузов; сост. и послесл. Н. Рязанова. – М.: Военное издательство, 1989. – 592 с.: ил.

Лубченков Ю. Самые знаменитые георгиевские кавалеры России / Ю. Лубченков. – М.: Вече, 2003. – 480 с.: ил.

Лубченков Ю. Багратион Петр Иванович / Ю. Лубченков // Сто великих аристократов – М.: Вече, 2009. – С. 254-257.

Лубченков Ю. Барклай-де-Толли Михаил Богданович / Ю. Лубченков // Сто великих аристократов – М.: Вече, 2009. – С. 249-253.

Лубченков Ю. Голенищев-Кутузов Михаил Илларионович / Ю. Лубченков // Сто великих аристократов – М.: Вече, 2009. – С. 232-235.

Михайлов О. Кутузов: исторический роман / О. Михайлов. – М.: Воениздат, 1988. – 543 с.: ил.

Михайлов О. Славный год войны народной: повесть / О. Михайлов; худож. О. Пархаев. – М.: Дет. лит., 1990. – 189 с.: ил.

Награды за Отечественную войну 1812 года/ авт.-сост. Н. Ионина // Сто великих наград: справочник. – М.: Вече, 2003. – С. 190-195.

Недаром помнит вся Россия...: сборник / сост. В. Левченко,

В. Володин. – М.: Молодая гвардия, 1987. – 303 с.: ил.

Окуджава Б. Свидание с Бонапартом: роман / Б. Окуджава; худож. Ю. Ващенко. – М.: Сов. писатель, 1985. – 286 с.: ил.

Отечественная война и русское общество 1812 – 1912: юбилейное издание в 7 т. / редакция А.К. Дживелегова, С.П. Мельгунова, В.И. Пичета. – М.: Издание Т-ва И.Д. Сытина, 1911.

Отечественная история XIX век: учебное пособие для педучилищ и пед. колледжей / В. Корнилов и др.; под ред. проф. А. Ушакова. – М.: Агар, 2000. – 520 с.

Павлова Л. Декабристы – участники войн 1805-1814 гг. / Л. Павлова. – М.: Наука, 1979. – 127 с.

Попов М. Денис Давыдов: биография отдельного лица / М. Попов. – М.: Просвещение, 1971. – 128 с.: ил.

Пухов В. Денис Давыдов / В. Пухов. – М.: Современник, 1984. – 216 с.: ил.

Раковский Л. Кутузов: роман / Л. Раковский; худож. Р. Яхнин. – М.: Изд. центр детской книги, 1993. – 671 с.

"России верные сыны...": Отечественная война 1812 года в русской литературе первой половины XIX века / сост. Л. Емельянов, Т. Орнатская; вступ. ст. Л. Емельянова; коммент. Т. Орнатской, М. Турьян. – Л.: Худож. лит., 1988.

Т. 1. – 1988. – 414 с.: ил.

Т. 2. – 1988. – 507 с.: ил.

Российский Архив: История Отечества в свидетельствах и документах XVIII-XX вв. Вып. VII – М.: ТРИТЭ : Российский Архив, 1996. – 656 с.

Ростунов И. Отечественная война 1812 года / И. Ростунов. – М.: Знание, 1987. – 64 с. – (Новое в жизни, науке, технике. Сер. "Защита Отечества"; № 4).

Ростунов И. П.И. Багратион / И. Ростунов. – М.: Моск. рабочий, 1970. – 117 с.: ил.

Рыжов К. Михаил Кутузов / К. Рыжов // Сто великих россиян. – М.: Вече, 2001. – С. 293-301.

Серебряков Г. Денис Давыдов: исторический роман / Г. Серебряков. – М.: Худож. лит., 1988. – 126 с.

Сироткин В. Отечественная война 1812 года / В. Сироткин. – М.: Просвещение, 1988. – 255 с.: ил.

Сироткин В. Традиции Бородина: память и памятники / В. Сироткин, В. Козлов. – М.: Знание, 1989. – 64 с. – (Новое в жизни, науке, технике. Сер. "История"; № 2).

Сурмина И. Самые знаменитые герои России / И. Сурмина. – М.: Вече, 2002. – 430 с.: ил.

Сьюард Д. Наполеон и Гитлер / Д. Сьюард; пер с англ. И. Соколова, А. Криволапова; под общ. ред. М. Рабиновича. – Смоленск: Русич, 1995. – 384 с.

Тарле Е. 1812 год: избранные произведения / Е. Тарле; сост. и общ. ред. В. Дунаевского; послесл. и коммент. В. Дунаевского, Е. Чапкевича. – М.: Пресса, 1994. – 544 с.

Толстой Л. Война и мир: роман: в 4 т. – М.: АСТ., 2002. – (Мировая классика).

Троицкий Н. 1812. Великий год России / Н. Троицкий. – М.: Мысль, 1988. – 348 с.: ил.

Троицкий Н. Александр I и Наполеон / Н. Троицкий. – М.: Высшая школа, 1994. – 304 с.: ил.

Троицкий Н. Лекции по русской истории XIX века: краткий курс / Н. Троицкий. – Саратов: Издательство "Слово", 1994. – 272 с.: ил.

Тургенев Н. Россия и русские / Н. Тургенев; пер. с фр. и ст. С. Житомирской; коммент. А. Курилкина. – М.: ОГИ, 2001. – 743 с.

Чарская Л. Смелая жизнь: Подвиги загадочного героя: историческая повесть / Л. Чарская; вступ. ст. В. Приходько; худож. О. Пархаев. – М.: Дет. лит., 1991. – 238 с.: ил.

Чтение по русской истории: хрестоматия для старшеклассников: в 2 т. **Т.2.** / сост. И. Потапчук, А. Овсянников, Т. Скрипникова. – Тула: Пересвет II: Ослябя. 1995. – 640 с.

Шевцов И. Бородинское поле: роман / И. Шевцов. – М.: Моск. рабочий, 1985. – 656 с.

Шефов Н. Отечественная война 1812 года/ Н. Шефов // Самые знаменитые войны и битвы России: справочник – М.: Вече, 1999. – С. 296-320.

Шишов А. Сто великих военачальников / А. Шишов. – М.: Вече, 2000. – 603 с.

Шишов А. Михаил Илларионович Кутузов (Голенищев-Кутузов) / А. Шишов // Сто великих героев – М.: Вече, 2005. – С. 343-352.

Шишов А. Петр Иванович Багратион / А. Шишов // Сто великих героев – М.: Вече, 2005. – С. 357-365.

Энциклопедия для детей : в 9-ти т. / глав. ред. М. Аксенова; глав. худож. Е. Дукельская. – М.: Аванта+, 1995.

Т. 5 : История России и ее ближайших соседей: ч. 2: От дворцовых переворотов до эпохи Великих реформ. – 1997. – 704 с.: цв. ил.

* * *

Азизов Э. "Скажи-ка, дядя...": обзор сетевых ресурсов, посвященных 200-летию Отечественной войны 1812 года / Э. Азизов // Библиотека в школе. – 2012. – № 7. – С.18-20.

Андрющенко Е. Война 1812 года: чудо русского Эзопа: [к 200-летию Отечественной войны 1812 г.] / Е. Андрющенко // Русский дом. – 2012. – № 9. – С.34-36.

Асфатуллин С. Вторжение. Башкирские полки в Отечественной войне 1812 года / С. Асфатуллин // Наш современник. – 2012. – № 8. – С. 203-211.

Бабенко Е. Кобрин – первая победа: [о самой важной и значительной победе под городом Кобриным Гродненской губернии в июле 1812 г.] / Е. Бабенко // Родина. – 2012. – № 6. – С. 35-38.

Безотосный В. А была ли война Отечественной?: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / В. Безотосный // Родина. – 2012. – № 6. – С. 4-8.

Безотосный В. Вихорь-атаман: [о герое Отечественной войны 1812 г. казачьем атамане М.И. Платове] / В. Безотосный // Библиополе. – 2012. – № 8. – С. 33-39.

Безотосный В. Внешнеполитический выбор России на геополитическом пространстве Европы в эпоху 1812 года / В. Безотосный // Отечественная история. – 2008. – № 2. – С. 63-79.

Безотосный В. Гроза – врагам, отец – солдатам: [о генерал-фельдмаршале М.И. Голенищеве-Кутузове-Смоленском, герое Отечественной войны 1812 г.] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2012. – № 6. – С. 41-44.

Безотосный В. Матвей Платов в Бородинском сражении: [о герое Отечественной войны 1812 г. казачьем предводителе М.И. Платове] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2012. – № 8. – С. 80-84.

Безотосный В. Начало военных действий: [о начале Отечественной войны 1812 г.] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2012. – № 6. – С. 23-33.

Безотосный В. Превентивная война?: [об Отечественной войне 1812 г.] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2012. – № 6. – С. 18-22.

Безотосный В. Русская разведка в 1812 году: [об Отечественной войне 1812 г.] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2011. – № 11. – С. 72-77.

Безотосный В. Русские партизаны в 1812 году: [об Отечественной войне 1812 г.] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2011. – № 8. – С. 42-54.

Безотосный В. Солдат, военный министр, полководец: [о генерал-фельдмаршале М.Б. Барклае-де-Толли, герое Отечественной войны 1812 г.] / В. Безотосный // Знание – сила. – 2012. – № 6. – С. 41-44.

Белоусов С. "Куда пятишься, Барклай проклятый!": [об официальной информации и слухах в российской провинции в 1812 году] / С. Белоусов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 84-87.

Бестужева-Лада С. Багратион: бог рати он / С. Бестужева-Лада // Смена. – 2011. – № 8. – С. 82-99.

Бестужева-Лада С. Народный генерал: [о русском полководце М.И. Кутузове] / С. Бестужева-Лада // Смена. – 2011. – № 9. – С. 4-25.

Бобров А. Схватка гигантов: [к 200-летию Отечественной войны 1812 г.] / А. Бобров // Русский дом. – 2012. – № 9. – С. 26-27.

Бобров А. Это русская память и слава: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / А. Бобров // Наш современник. – 2012. – № 8. – С. 212-221.

Богданов А. Раевский – щит и меч России: [о герое Отечественной войны 1812 года Н.Н. Раевском] / А. Богданов // Наука и религия. – 2012. – № 8. – С. 14-18.

Бородинская битва. Русская доблесть и слава: [о героях Отечественной войны 1812 года] / авт.-сост. В. Феклушин // Детская энциклопедия. – 2010. – № 8. – С. 1-56.

Бреднева М. Узнай героя: викторина по теме "Бородинское сражение в русской литературе" / М. Бреднева // Читаем, учимся, играем. – 2012. – № 6. – С. 43-45.

Быков А. Патриотическое воспитание школьников при изучении истории Отечественной войны 1812 года / А. Быков, Т. Левкина // Воспитание школьников. – 2012. – № 6. – С. 28-33.

Васькин А. Как москвичи в 1812 году Воспитательный дом отстояли: [об одном из эпизодов оккупации Москвы наполеоновскими войсками] / А. Васькин // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 4. – С. 6-15.

Васькин А. "Я жил солдатом и умру как солдат!": [о боевом пути героя Отечественной войны 1812 г. светлейшего князя Дмитрия Владимировича Голицына (1771-1844)] / А. Васькин // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 6. – С. 2-9.

Велинбахов Г. Петербург - военная столица: [к 200-летию победы России в Отечественной войне 1812 года] / Г. Велинбахов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 2-3.

Волков В. Великий полководец Кутузов: [к 200-летию Бородинской битвы] / В. Волков // Детская роман-газета. – 2011. – № 12. – С. 28-29.

Волков В. Крестьяне взялись за топоры и вилы: [о партизанах в войне 1812 г. под предводительством гусара Ф. Потапова, старосты Василисы Кожиной] / В. Волков // Детская роман-газета. – 2011. – № 10. – С.29.

Галямичев А. "Я стремился служить как можно лучше...". Барклай-де-Толли – жене: письма из 1812 года / А. Галямичев, В. Тотфалушин // Родина. – 2012. – № 6. – С. 51-53.

Ганин Е. 1812 год / Е. Ганин // Детская энциклопедия. – 2008. – № 5. – С. 1-72.

Герасимова Г. Здесь решалась судьба Москвы: [о военном совете в Филях в Отечественную войну 1812 г.] / Г. Герасимова // Наука в России. – 2010. – № 2. – С. 90-95.

Гордиенко Е. Поэт, рубака, весельчак: [о гусаре Д.В. Давыдове, герое Отечественной войны 1812 года] / Е. Гордиенко // Смена. – 2011. – № 9. – С. 26-35.

Гордин Я. Ермолов: солдат и его империя: [о генерале Отечественной войны 1812 г. А.П. Ермолове] / Я. Гордин // Звезда. – 2010. – № 6. – С. 32-73. Окончание. Начало: 2009.- № 11, 12; 2010. – № 4, 5.

Грачева И. "Многое было говорено о 1812 годе...": [война с Наполеоном глазами русского писателя И. И. Лажечникова] / И. Грачева // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 8. – С. 2-7.

Дукельский В. А. Гвардейские моряки на суше. Морской Гвардейский экипаж в 1812 году / В. А. Дукельский // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 4. – С. 2-5.

Евдокимова Е. "Я жертвую собой для блага Отечества...": [какую жертву приносил М.И. Кутузов, отдавая в Филях приказ об отступлении] / Е. Евдокимова // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 8. – С. 8-13.

Егоров А. "Псков сделался центром России...". Дворянин Голенищев-Кутузов и его земляки / А. Егоров // Родина. – 2012. – № 6. – С. 65-66.

Епатко А. Наполеон о русской кампании 1812 года / А. Епатко // Наука и жизнь. – 2012. – № 8. – С. 39-42.

Жилкин В. Фельдмаршал Кутузов / В. Жилкин // Русский дом. – 2005. – № 9. – С. 17.

Зайцева Е. "От сего 1812 всякому Бонапартию исторгаему бысть" / Е. Зайцева // Родина. – 2012. – № 6. – С. 104-105.

Зархи С. Их имена Отчизна не забудет!: литературная композиция о сражениях и героях Отечественной войны 1812 г. / С. Зархи // Читаем, учимся, играем. – 2012. – №. 8. – С. 56-67. – Окончание. Начало: № 7.

Зархи С. Клятву верности сдержали: литературная композиция, посвященная Отечественной войне 1812 г. / С. Зархи // Читаем, учимся, играем. – 2007. – № 6. – С. 17-26.

Захаревич А. Кто вы, Быхалов 1-й?: [о неизвестных фактах в биографии донского героя Отечественной войны 1812 года] / А. Захаревич // Родина. – 2012. – № 6. – С. 54-56.

Захарова И. Малый город больших побед: [к 200-летию юбилею победы России в Отечественной войне 1812 года] / И. Захарова // Родина. – 2012. – № 6. – С. 123-124.

Заяц Д. Первая Отечественная: Москва и Подмосковье. От Вязьмы до Немана. Западная Европа: [образная карта войны 1812 г. и заграничной кампании] / Д. Заяц // География – Первое сентября. – 2012. – № 7. – С. 4-11.

Земцов В. Взрыв Наполеоном московского Кремля в 1812 г. / В. Земцов // Вопросы истории. – 2012. – № 7. – С. 86-98.

Земцов В. Вступление в Москву: [об Отечественной войне 1812 г.] / В. Земцов // Знание – сила. – 2011. – № 9. – С. 18-38.

Земцов В. Обманчивое русское солнышко. Наполеон в Москве и его синоптики / В. Земцов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 62-64.

Земцов В. Русские дети Наполеона, или Московский Воспитательный дом: [об отдельных событиях Отечественной войны 1812 г.] / В. Земцов // Знание – сила. – 2011. – № 10. – С. 102-109.

Золотарев В. Феномен "Наполеон Бонапарт" и 1812 год / В. Золотарев // Наука и религия. – 2012. – № 7. – С. 8-11.

Зотов С. Кутузов и Наполеон: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / С. Зотов // Наш современник. – 2012. – № 8. – С. 177-202.

Ивченко Л. Не братья по славе?: [о нынешнем состоянии историографии 1812 года] / Л. Ивченко // Родина. – 2012. – № 6. – С. 9-16.

Искюль С. Петербург, двор и общество в 1812 году / С. Искюль // Звезда. – 2011. – № 1. – С. 163-179.

Калишевский М. 1812 год: "Москва, спаленная пожаром..." / М. Калишевский // Юный эрудит. – 2012. - № 9. – С. 18-23.

Калишевский М. 1812 год: "Мы долго молча отступали" / М. Калишевский // Юный эрудит. – 2012. - № 8. – С. 20-25.

Карнизова Н. Главные вехи войны 1812 года: сценарий к 200-летию Бородинского сражения / Н. Карнизова // Читаем, учимся, играем. – 2012. – № 6. – С. 38-42.

Когда закончилась война 1812 года: [беседа с историком, журналистом М. Быковым] / беседовал А. Замостьянов // Эхо планеты. – 2012. – № 12 (апрель). – С. 29-31.

Коломнин С. Орден полководца. Обнаружена награда, принадлежавшая М.И. Кутузову / С. Коломнин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 4. – С. 3-7.

Комаров Д. У памяти в долгу. К 200-летию Отечественной войны 1812 года / Д. Комаров // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 8. – С. 44-45.

Кононов В. Два века: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / В. Кононов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 139-142.

Короткова М. Влияние Отечественной войны 1812 года на быт и повседневную жизнь русского общества: материалы к урокам / М. Короткова // Преподавание истории в школе. – 2012. – № 6. – С. 8-13.

Кузнецов А. "Место, завоеванное им собственной кровью...": [о судьбе захоронения героя Отечественной войны 1812 года князя П.И. Багратиона на Бородинском поле] / А. Кузнецов // Московский журнал. История Государства российского. – 2010. – № 4. – С. 8-14.

Кузнецова Н. "Бессмертен тот, Отечество кто спас": исторические портреты знаменитых военачальников Отечественной войны 1812 года / Н. Кузнецова // Новая библиотека. – 2012. – № 3. – С. 33-48.

Лапин В. Великий юбилей "Великой години": [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / В. Лапин // Звезда. – 2012. – № 7. – С. 87-110.

Лапина И. Взгляд современников на формирование земского ополчения и его участие в боевых действиях 1812 года / И. Лапина // Военно-исторический журнал. – 2008. – № 9. – С. 53-56.

Лапина И. "Временное верных сынов России ополчение" в Отечественной войне 1812 года / И. Лапина // Военно-исторический журнал. – 2008. – № 7. – С. 69-72.

Лапина И. Земское ополчение Санкт-Петербургской губернии в 1812 года / И. Лапина // Вопросы истории. – 2007. – № 5. – С. 118-123.

Ливен Д. Право одержать победу. Россия против Наполеона / Д. Ливен // Родина. – 2012. – № 6. – С. 30-34.

Лобачев В. Тайное и явное: [Отечественная война 1812 года] / В. Лобачев // Наука и религия. – 2012. – № 8. – С.9-13.

Логинов Д. Высокий лик полководца: [о герое Отечественной войны 1812 года полководце М.Б. Барклае-де-Толли] / Д. Логинов // Смена. – 2011. – № 10. – С. 4-19.

Логинов Д. Ошибка Наполеона: [об Отечественной войне 1812 года и планах Наполеона] / Д. Логинов // Смена. – 2011. – № 11. – С. 4-27.

Луняков А. Сражение при Клястицах. Как была пресечена попытка французов развернуть наступление на Петербург: [к 200-летию победы России в Отечественной войне 1812 года] / А. Луняков // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 2. – С. 65-74.

Лускатов М. Военные плеяды Наполеона и Александра I: [к годовщине Отечественной войны 1812 г.] / М. Лускатов // Знание – сила. – 2011. – № 11. – С. 64-71.

Лускатов М. Выпушки, погончики, петлички: [о военной форме во время Отечественной войны 1812 г.] / М. Лускатов // Знание – сила. – 2012. – № 8. – С. 85-89. - Окончание. Начало: № 7.

Максимкина И. "Не портреты, а живые лица...": [об английском художнике Джордже Доу и история создания им портретов русских полководцев - участников Отечественной войны 1812 года, которые составили Военную галерею Зимнего дворца] / И. Максимкина // Библиополе. – 2012. – № 7. – С. 43-46.

Мезенцев Е. Полководческая деятельность П. И. Багратиона в 1812 году / Е. Мезенцев // Преподавание истории в школе. – 2012. – № 6. – С. 3-7.

Мезенцев Е. Смоленск в огне: [о военных действиях под Смоленском в Отечественную войну 1812 года] / Е. Мезенцев; записал С. Осипов // Аргументы и факты. – 2012. – 15-21 августа. – С. 19.

Мельникова Л. Ангел и демон: [об Александре I и Наполеоне в восприятии современников] / Л. Мельникова // Родина. – 2012. – № 6. – С. 74-76.

Минаева Т. Континентальная блокада как стимул и тормоз российской экономики: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / Т. Минаева // Преподавание истории в школе. – 2012. – № 6. – С. 14-17.

Морозов А. Историко-географический тренинг по Отечественной войне 1812 г. / А. Ю. Морозов // Преподавание истории в школе. – 2012. – № 6. – С. 18-28.

Нагаева А. Святые женщины далекой той поры: сценарий о героинях Отечественной войны 1812 г. / А. Нагаева // Читаем, учимся, играем. – 2012. – № 8. – С. 68-73.

Назаров К. "Шрапнель летела сквозь пламя": [о сражении при Малоярославце в Отечественной войне 1812 г.] / К. Назаров // Родина. – 2012. – № 6. – С. 124-126.

Николаева О. Женские образы 1812 года: сценарий к 200-летию Отечественной войны 1812 г. / О. Николаева, Т. Свищёва // Читаем, учимся, играем. – 2012. – № 1. – С. 69-73.

Ольховский Е. М.Б. Барклай-де-Толли: "Если мы не лишимся мужества и будем деятельны, то овладение Москвою приготовит гибель Наполеону" / Е. Ольховский // Военно-исторический журнал. – 2005. – № 8. – С. 72-76.

Орлов А. Наш английский генерал. Россия, русские и полководец Вильсон / А. Орлов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 57-61.

Пантеон русской славы: [о героях Отечественной войны 1812 года] / подготовила С. Бестужева-Лада // Смена. – 2011. – № 6. – С. 48-58.

Печейкин А. "В воздаяние отличного мужества и храбрости...": [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / А. Печейкин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 5. – С. 54-58.

Печейкин А. Драгуны – скромные труженики регулярной кавалерии: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / А. Печейкин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 6. – С. 75-79.

Печейкин А. Кирасиры – краса и гордость регулярной кавалерии: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / А. Печейкин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 3. – С. 75-79.

Печейкин А. Регулярная пехота – основа сухопутных войск: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / А. Печейкин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 7. – С. 67-72.

Печейкин А. С флажками на копьях: [о создании легкой кавалерии – уланов и участии русских уланских полков в Отечественной войне 1812 года] / А. Печейкин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 4. – С. 57-60.

Пешкун Л. "Недаром помнит вся Россия...": сценарий о защитниках Отечества, участниках войны 1812 года / Л. Пешкун // Читаем, учимся, играем. – 2012. – № 6. – С. 28-37.

Покрант А. Чудак и рыцарь: [к 240-летию со дня рождения героя войны 1812 года А.И. Остерман-Толстого] / А. Покрант // Отечество. – 2012. – № 2. – С. 6-9.

Попов А. Добрые поселяне: [о классовой борьбе и патриотизме крестьянства в 1812 году] / А. Попов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 17-22.

Постникова А. Березина глазами швейцарцев: [об Отечественной войне 1812 года] / А. Постникова // Родина. – 2012. – № 6. – С. 67-70.

Постникова А. Сражение при Березине в исторической памяти Франции / А. Постникова // Новая и новейшая история. – 2012. – № 2. – С. 53-68.

Промыслов Н. Поход в Россию в 1812 году как новый французский эпос / Н. Промыслов // Родина. – 2012. – № 6. – С. 23-24.

Римашевский А. Успешно воевали на морях и героически сражались на суше: [о боевых действиях Российского Военно-морского флота в 1812-1814 гг.] / А. Римашевский, Б. Амосин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 7. – С. 3-5.

Ростовцев А. Смоленский лев: [о герое Отечественной войны 1812 года Д.П. Неверовском] / А. Ростовцев // Родина. – 2012. – № 6. – С. 132-133.

Ростунов И. Бородинское сражение 1812 г. / И. Ростунов // Военно-исторический журнал. – 1982. – № 8. – С. 69-75.

Рудашевский Е. Москва сгорела!: [Отечественная война 1812 года] / Е. Рудашевский // Родина. – 2012. – № 6. – С. 82-83.

Русская кампания 1812 года. По дневнику капитана Теодора фон Папета из Брауншвейга: [о походе в составе армии Наполеона Бонапарта в Россию в 1812 году] / пер. с нем. и публикация В. Рохмистрова // Военно-исторический журнал. – 2010. – № 2. – С. 70-78.

Сапожников А. "...И был гнан чрез деревню Чертановку": [кавалерийский бой 1812 года на территории современной Москвы] / А. Сапожников // Родина. – 2010. – № 4. – С. 42-44.

Сахончик С. "Молниеносный Перун Севера". Истоки историографии полководческой деятельности М.И. Кутузова в Отечественной войне 1812 года / С. Сахончик // Военно-исторический журнал. – 2011. – № 6. – С. 63-67.

Священники и святотатцы: [фрагменты из книги "Наполеон I в России в картинках В.В. Верещагина"] // Наука и религия. – 2012. – № 8. – С. 19-21.

Степанов Г. А были ли мальчики?: [о сражении у села Салтановка близ Могилева, которым руководил генерал Н.Н. Раевский, 11 июля 1812 г.] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 25 (июль). – С. 34-37.

Степанов Г. "А в это время Бонапарт...": [об Отечественной войне 1812 года] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 21-22 (июнь). – С. 40-43.

Степанов Г. Боевой "полумилорд": [о герое Отечественной войны 1812 года генерал-майоре М.С. Воронцове, участнике Бородинского сражения] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 18 (май). – С. 32-35.

Степанов Г. Война началась с Мира: [возле местечка Мир, ныне поселок Гродненской области Белоруссии, началось первое сражение Отечественной войны 1812 года] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 23 (июнь). – С. 30-33.

Степанов Г. Время стоять и умирать: [о сражении у села Островно под Витебском 13-15 июля 1812 г.] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 26 (июль). – С. 32-35.

Степанов Г. Генерал в прожженной шинели: [о командире лейб-гвардии Гродненского гусарского полка Якове Кульневе, погибшем 20 июля 1812 г. у села Клястицы Витебской губернии] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 27 (июль). – С. 28-31.

Степанов Г. Герои забытого фронта: [27 июля (15 июля по старому стилю) 1812 г. авангард 3-й Резервной обсервационной армии генерала А. Тормасова разгромил в г. Кобрин Гродненской губернии саксонские войска] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 28 (июль). – С. 36-39.

Степанов Г. Зачем Наполеон сжег Смоленск: [об Отечественной войне 1812 г.] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 31 (август). – С. 42-45.

Степанов Г. Как казаки в Париже гуляли: [о вступлении в Париж армии России, Пруссии и Австрии 31 марта 1814 г.] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 12 (апрель). – С. 32-35.

Степанов Г. Летучий баловень судьбы: [о герое Отечественной войны 1812 г. Д. В. Давыдове] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 17 (май). – С. 36-39.

Степанов Г. Найдут ли "остров сокровищ" Наполеона?: [история отступления французской армии] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 13 (апрель). – С. 30-33.

Степанов Г. Победный сон фельдмаршала: [о фельдмаршале М.И. Голенищеве-Кутузове] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 16 (апрель-май). – С. 28-31.

Степанов Г. Почему Наполеон не двинул на Питер / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 24 (июнь-июль). – С. 34-37.

Степанов Г. Чужой среди своих: [о герое Отечественной войны 1812 года М. Барклае-де-Толли] / Г. Степанов // Эхо планеты. – 2012. – № 19 (май). – С. 36-39.

Таньшина Н. Наполеоновские войны в истории Европы и России. Взгляд через два века / Н. Таньшина // Наука и жизнь. – 2012. – № 8. – С. 28-39. – Окончание. Начало: № 7.

Феклушин В. России верные сыны. Герои Отечественной войны 1812 года / В. Феклушин // Детская энциклопедия. – 2011. – № 11. – С. 1-59.

Хлесткин В. Бородино. 25 августа 1812 года / В. Хлесткин // Московский журнал. История государства Российского. – 2005. – № 10. – С. 45-52. Окончание. Начало: № 7, 8.

Хомченко С. Комфорт на десять пятаков. Быт и занятия военнопленных Великой армии в Поволжье и Приуралье / С. Хомченко // Родина. – 2012. – № 6. – С. 95-99.

Цеглеев Э. Ополчение Вятской губернии в 1812-1814 гг. / Э. Цеглеев // Вопросы истории. – 2010. – № 6. – С. 86-98.

Чубарьян А. Непроигранная война: [к 200-летию Отечественной войны 1812 года] / А. Чубарьян // В мире науки. – 2012. – № 9. – С. 30-35.

Чуракова О. Восторженницы и энтузиастки. Императорское женское патриотическое общество 1812 года / О. Чуракова // Родина. – 2012. – № 7. – С. 72-74.

Шеваров Д. 1812 год: близкие голоса далекой эпохи / Д. Шеваров // Первое сентября. – 2012. – 11 августа. – С. 21.

Шеин И. Разгром Наполеона в России: [об Отечественной войне 1812 года] / И. Шеин // Военно-исторический журнал. – 2012. – № 6. – С. 3-9.

Шеина А. "Хранитель тишины и равновесия": русская историография первой половины XIX в. о характере внешней политики и военно-политической деятельности Александра I в эпоху Наполеоновских войн / А. Шеина // Военно-исторический журнал. – 2008. – № 3. – С. 28-33.

Шейнин Л. Кто сжег Москву в 1812 году?: [версии о пожарах в Москве в период Отечественной войны 1812 года] / Л. Шейнин // Московский журнал. История государства Российского. – 2012. – № 3. – С. 48-51.

Шляпникова Е. Леонтий Беннигсен: [о герое Отечественной войны 1812 года] / Е. Шляпникова // Военно-исторический журнал. – 2010. – № 11. – С. 38-43.

Шорин Ю. Заложники победы: [о городах и гражданском населении Смоленской губернии в период наполеоновского нашествия] / Ю. Шорин // Родина. – 2012. – № 6. – С. 146-147.

Экштут С. Служил примером отличной храбрости: [о генеральских наградах за Бородино] / С. Экштут // Родина. – 2012. – № 6. – С. 43-50.

Экштут С. Храбрый Никитин: [о генерале А.П. Никитине, участнике Наполеоновских войн 1812-1814 гг.] / С. Экштут // Родина. – 2012. – № 7. – С. 55-62. Окончание. Начало: № 6.

Энгельс Ф. Бородино: [статья написана Фридрихом Энгельсом около 28 января 1858 г.] / Ф. Энгельс // Знание – сила. – 2012. – № 8. – С. 75-79.

Юдин М. Образ М. И. Кутузова в советской пропаганде / М. Юдин // Преподавание истории в школе. – 2012. – № 6. – С. 68-73.

Юркевич Е. "Император Всероссийский, как простой эскадронный командир, врубился в неприятельский строй": российские императоры на военной службе. Александр I / Е. Юркевич // Военно-исторический журнал. – 2007. – № 4. – С. 63-66.

Яковлев В. Булатовы: золотые шпаги, храбрые сердца: [о генерале М.Л. Булатове и его сыне поручике Александре Булатове] / В. Яковлев // Воин России. – 2009. – № 12. – С. 114-125.

Ярославское ополчение в Отечественной войне 1812 года

Война 1812 года не явилась внезапной для России. Обе стороны активно готовились к войне и наращивали боевую мощь своих вооруженных сил. О приготовлениях к войне с французами знали и в губерниях. Отечественная война 1812 года не могла не отразиться на жизни ярославского общества.

Ярославская губерния не была зоной боевых действий, но после занятия французами Москвы она стала прифронтовым тыловым районом, ее жители активно участвовали в защите Отечества, как в рядах регулярной армии, так и в составе ярославского ополчения.

30 мая 1812 года ярославский губернатор князь Михаил Николаевич Голицын собрал совещание предводителей дворянства, сообщив им о полученных свыше распоряжениях в связи с приготовлениями к войне.

Ярославская губерния, совместно с соседними, должна была обмундировать и снабдить всем необходимым 3 полка. Два из них непосредственно формировались в Ярославле и один во Владимире. Предводители дворянства решили внести с каждой ревизской крепостной души по 60 коп., что давало 175 тыс. руб. Деньги вносились помещиками. Купцы и мещане Ярославля собирали средства для создания обозного парка полков. Ярославские воинские части были созданы и активно участвовали в боевых действиях против французской армии.

Участие народа в защите Отечества особо выявилось после оставления Москвы в формировании во многих губерниях, в том числе и Ярославской, народного ополчения. Ярославское ополчение вошло в историю как "Ярославская военная сила". Решение о создании ополчения в губернии приняли на дворянском собрании в Ярославле 24 июля 1812 года. Начальником его назначили генерал-майора Якова Ивановича Дедюлина. Как видно из донесения генерал-губернатора принца Георга Ольденбургского Александру I, местное дворянство предположило "ополчить с каждых 25 душ по одному человеку, что составит по всей губернии 11318 воинов; в том числе 600 конных".⁸

⁸ Чукарев А. Отечественная война 1812 года и Ярославское общество / А. Чукарев // Ярославский край – www.yaroslavskiy-kray.com

Для руководства созданием ополчения учредили "Комитет ярославской военной силы". Крестьяне и дворовые могли вступать в ополчение только от лица своего помещика, как его пожертвование на алтарь Отечества. Добровольное их вступление считалось "незаконным" и приравнивалось к побегу. Купечество и простые люди жертвовали деньги, драгоценности на приобретение оружия, обмундирования для формируемых батальонов и полков. На эти цели губерния собрала 817550 рублей, из них около ста тысяч дали горожане Ярославля.

К концу лета 1812 года формирование ополчения в губернии завершилось. Но вооружение его оставляло желать лучшего. Ополченцы вооружены были топорами, пиками, 2 тыс. ружей и 600 алебардами. Боевых патронов не было. Их получили позднее. 14 ноября 1812 года Я.И. Дедюлин рапортовал царю о получении маршрута ополчения – следовать из Ярославля в Тверь, а оттуда через Старицу и Ржев, чтобы влиться в действующую армию.⁹

Первоначально ополченцы охраняли дорогу из Ярославля на Москву, чтобы не допустить прорыва французских отрядов в селения губернии. Затем распоряжением М.И. Кутузова они были направлены в группу генерала Ф.Ф. Винценгерода, прикрывавшую петербургское направление от возможного наступления неприятеля. В крупных боевых действиях ярославские ополченцы начали участвовать в 1813 году, прославившись при осаде Данцига (Гданьск). В одном из донесений отмечались подвиги воинов Ярославского пехотного полка - фельдфебелей Петра Малахова, Андрея Гаврилова, гренадера Кирилла Шевчука, мушкетеров Панкрата Шалаумова, Матвея Бородулина, Сидора Купцова и др.

После Бородинского сражения и вступления французов в Москву десятки тысяч беженцев прибыли в Ярославль и другие города губернии. Местные власти, городские управы провели большую работу по размещению людей в гостиницах, постоялых дворах, частных домах и квартирах горожан. Многих прибывших поселили по богатым монастырям. Чтобы справиться с потоком раненых и больных воинов, в Ярославле открылся Главный военный госпиталь, а в других городах губернии - лазареты поменьше. Монахини, горожанки ухаживали за увечными и ранеными воинами, щипали корпию, резали холсты для перевязки ран.

⁹ Чукарев А. Ярославское ополчение в войне 1812 года / А. Чукарев // Ярославский край – www.yaroslavskiy-kray.com

Благотворительные спектакли охотно посещались жителями города и эвакуированными. Весь сбор с них шел на содержание госпиталей и больниц.

Понимая значение Ярославля как крупного тылового города, связанного с обеими столицами, командование русской армии сделало все возможное, чтобы не допустить неприятеля в пределы губернии. На случай наступления крупных сил французов губернские власти наметили ряд мер, связанных с эвакуацией городских учреждений, архивных и монастырских, иных ценностей в Нижний Новгород.

Руководство губернии и жителей волновало, насколько велика опасность Ярославлю со стороны вражеских войск. Поэтому войсковой старшина Григорий Петрович Победнов ежедневно слал депеши генерал-губернатору о военной обстановке на ближних к губернии рубежах. Его донесения с комментариями генерал-губернатора публиковались для горожан в специальных "афишках" - сводках. 19 сентября жители города прочли в афишке о том, что казаки Победнова напали на "неприятельские передовые пикеты", расположившиеся по ярославской дороге, поражали мужественно неприятеля и, положив у него на месте до сорока человек, в плен взяли двух унтер-офицеров и семьдесят пять рядовых.

Ярославцы отважно сражались с врагом, как в рядах регулярной армии, так и в партизанских отрядах. Упомянем о пяти генералах братьях Тучковых, видных представителях военной интеллигенции того времени (родовое имение их отца, генерала-инженера Алексея Васильевича Тучкова, военного деятеля суворовского времени, находилось недалеко от Углича). Братья Алексей, Николай, Сергей, Павел, Александр героически воевали с наполеоновскими полчищами. Николай и Александр участвовали в Бородинском сражении. Когда Ревельский полк, осыпаемый картечью, дрогнул, Александр Алексеевич Тучков, по выражению военного историка А.И. Михайловского-Данилевского, "соединивший с прекрасной наружностью душу пламенную, ум обогащенный всеми плодами просвещения, со знаменем в руках повел свой Ревельский полк на неприятеля". Он был сражен картечью. Раненого Николая Алексеевича Тучкова привезли в Ярославль и поместили в лазарет при Толгском монастыре, где он скончался от гангрены. Похоронен в Спасской церкви Толгского монастыря. Героическая жизнь и мужественная смерть Тучкова

впоследствии послужили Л.Н. Толстому для создания образа Андрея Болконского в романе «Война и мир».

Тысячи ярославцев в ходе войны побывали за рубежами России, участвовали в ряде крупных сражений (например, в «битве народов» под Данцигом), освобождали Германию. Данциг русские взяли 21 декабря 1813 года. В январе войска Александра I вступили в Париж. Война закончилась. Царь издал указ о демобилизации ополчения. Летом и осенью 1814 года все оставшиеся в живых ярославские ополченцы возвратились в губернию.

Литература

Андреев П. Ярославские ополченцы: из истории Отечественной войны 1812 г. / П. Андреев. – Ярославль: Ярославское книжное издательство, 1960. – 64 с.

Вершинин А. Углицкий полк, 1708-1918 / А. Вершинин. – Ярославль: Александр Рутман, 2008. – 278 с.

Генерал доблести и чести Николай Тучков: вечер-портрет / авт.-сост. С. Левагина; ГУК ЯО "Областная юношеская библиотека им. А.А. Суркова". – Ярославль, 2010. – 34 с.

Жельвис В. Прогулки по Ярославлю: [о памятных местах Отечественной войны 1812 г.] / В. Жельвис. – Ярославль: Верхняя Волга, 2001. – С. 29-30, 69-70, 126.

История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX века / А. Пономарев и др.; отв. ред. А. Селиванов. – Ярославль: ЯрГУ, 2000. – 368 с.

Ковалев И. Ярославский край на уроках истории / И. Ковалев. – Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1974. – 168 с.

Ляхов В. За землю Русскую. 1380-1980 / В. Ляхов, А. Анкудинова. – Ярославль, 1980. – 144 с.

Марасанова В. Георгий Петрович (Петр-Фридрих-Георг) Ольденбургский / В. Марасанова // Ярославские губернаторы. 1777 –

1917: историко-биографические очерки. – Ярославль: ЯрГУ, 1998. – С. 69-80.

Марасанова В. Михаил Николаевич Голицын / В. Марасанова // Ярославские губернаторы. 1777 – 1917: историко-биографические очерки. – Ярославль: ЯрГУ, 1998. – С. 125-140.

Марасанова В. Отечественная война 1812 г. и Ярославский край / В. Марасанова // Ярославский календарь на 2007 г. (Ярославская областная универсальная научная библиотека им. Н.А. Некрасова) – Ярославль: Александр Рутман, 2007. – С. 71-76.

"Недаром помнит вся Россия...": материалы исторических чтений: [к 190-летию юбилею воинской славы России 1812] – Ярославль: ВОО ВООПИиК, 2003. – 36 с.

Поэт, дипломат и воин Сергей Тучков: литературно-исторические чтения по "Запискам Сергея Алексеевича Тучкова" / сост. С. Левагина; ГУК ЯО "Областная юношеская библиотека им. А.А. Суркова". – Ярославль, 2011. – 56 с.

Сударушкин М. Ростов в 1812 году / М. Сударушкин, Б. Сударушкин // Слово и память Ростова Великого. – Ростов, 2009. – С. 36-40.

Ярославль: История города в документах и материалах от первых упоминаний до 1917 года / под ред. А. Пономарева; сост. В. Козляков и др. – Ярославль: Верхне-Волжское книжное издательство, 1990. – 432 с.

* * *

Александрова М. Недаром помнит вся Россия...: [Ярославский край и ярославцы в отечественной войне 1812 г.] / М. Александрова // Городские новости. – 2011. – 19 октября. – С. 14.

Бекеев А. Недаром помнит вся Россия: [о предвоенных годах и Ярославском ополчении в Отечественной войне 1812 года] / А. Бекеев // Золотое кольцо. – 2012. – 3 августа. – С. 4-6.

Ветлов Е. Были схватки боевые... Ярославское ополчение 1812 г. / Е. Ветлов // Городские новости. – 1995. – 7-13 сентября. – С. 3.

Ветлов Е. Ярославское ополчение Якова Дедюлина: [в Отечественной войне 1812 г.] / Е. Ветлов // Русь. – 1998. – № 1. – с. 65-66.

Волков В. Над вечным покоем: [о Николае, Александре, Маргарите Тучковых] / В. Волков // Детская роман-газета. – 2011. – № 8. – С. 28.

Ганин Е. Тучковы: [о героях Отечественной войны 1812 г. братьях Тучковых] / Е. Ганин // Детская энциклопедия. – 2008. – № 5. – С. 57-59.

Егорова Т. До Бородина и после: [об участии ярославцев в войне 1812 г.] / Т. Егорова // Северный край. – 2007. – 19 сентября. – С. 3.

Егорова Т. Нет ничего дороже той копеечки: Ярославцы в 1812 году под Смоленском, Москвой и дома: [о пожертвованиях ярославцев и участии в боевых действиях в войне 1812 г.] / Т. Егорова // Северный край. – 2012. – 9 августа. – С. 3.

Ермолова Е. Ярославль в солдатской кольчуге: [о подвигах ярославцев в Смутное время, во время Отечественной войны 1812 года и Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.] / Е. Ермолова // Северный край. – 2012. – 28 января. – С. 3.

"За отличность, оказанную в сражении на Очаковском лимане с турецким флотом...": документы о дворянах Ростовского уезда Ярославской губернии – участниках боевых походов второй половины XVIII - начала XIX вв. / публ. подготовил К. Степанов // Исторический архив: научно-публикаторский журнал. – 2009. – № 4. – С. 131-152.

Зайцева Е. Ярославль 1812 года: госпиталь для раненых, лагерь для пленных, укрытие для дворян: [об истории ополчения, которую хранят старинные дома и площади Ярославля] / Е. Зайцева // Комсомольская правда. – 2012. – 24 апреля. – С.12.

Иванов А. Вдова милосердия: [о Маргарите Тучковой, основательнице Спасо-Бородинского монастыря на Бородинском поле] / А. Иванов // Эхо планеты. – 2012. – № 19 (май). – С. 33-35.

Копылова И. О. молодые генералы своих судеб: [о судьбах героев Отечественной войны 1812 года братьях Тучковых рассказывает методист ОЮБ им. А.А. Суркова Светлана Николаевна Левагина] / И. Копылова // Северный край. – 2012. – 13 сентября. – С. 4. – Окончание. Начало: 7 сентября.

Кочуев И. Едут по Парижу наши казаки: [о герое Отечественной войны 1812 г., помещике с. Арефино Рыбинского уезда, графе Матвее Александровиче Дмитриеве-Мамонове] / И. Кочуев // Золотое кольцо. – 2010. – 19 августа. – С. 6, 8.

Кочуев И. Месть корсиканца: [организация ополчения в Ярославской губернии была возложена на принца Георга Ольденбургского, учредившего 8 августа 1812 г. "Комитет Ярославской военной силы", ополчение возглавил генерал-майор Я. Дедюлин] / И. Кочуев // Золотое кольцо. – 2010. – 10 сентября. – С. 4-5.

Крестьянинова Е. Ростов Отечественной войны 1812 г. / Е. Крестьянинова // На земле преподобного Сергия Радонежского: четвертые и пятые краеведческие чтения, 2004, 2005 г.: сб. статей. – Ростов Великий, 2006. – С. 111-115.

Макарова Ю. 24 июня 1812 года началась Отечественная война / Ю. Макарова // Ветераны и молодежь. – 2007.- № 11 (июнь). – С. 1.

Марасанова В. Жезл и мундир Даву захватили ярославцы: [Отечественная война 1812 г.] / В. Марасанова // Городские новости. – 1996. – 12 июня. – С. 7.

Недорезов Б. Ярославцы в войне 1812 г. / Б. Недорезов // Золотое кольцо. – 1992. – 2 сентября. – С. 4.

Неизвестные страницы истории Ярославского ополчения 1812 года (публикация документов из фондов РГВИА) / публ. С. Нелиповича // Опочининские чтения. – Мышкин, 2002. – Вып. 9/10. – С. 209-226.

Нелипович С. Мышкинцы против Наполеона: Помещичьи крестьяне Мышкинского уезда в Ярославском ополчении 1812-1814 гг. / С. Нелипович // Опочининские чтения. – Мышкин, 1995. – Вып. 4. – С. 40-45.

Орлов А. Династия Тучковых / А. Орлов // Ветераны и молодежь. – 2007. – № 11 (июнь). – С. 3-4.

Поход Ярославского ополчения: [об избрании начальника Ярославского ополчения генерал-майора Я.И. Дедюлина; об отличии дивизии П.П. Коновницына (Угличский пехотных полк) и бригады А.А. Тучкова в боях у Смоленска] / подгот. А. Смотряева // Ветераны и молодежь. – 2007. – №11 (июнь). – С. 2.

Степанов К. Ярославское ополчение в Отечественной войне 1812 г. / К. Степанов // Вопросы истории. – 2009. – № 9. – С. 146-150.

Сысоев А. Рыбинские казаки закончили поход во Франции: [об участии в Наполеоновских войнах 1812-1814 гг. 1-ого конно-казачьего полка генерал-майора М.А. Дмитриева-Мамонова, уроженца села Арефино Рыбинского района; о вкладе Рыбинского уезда] / А. Сысоев // Золотое кольцо.- 2012. – 14 сентября. – С. 4.

Феклушин В. Братья Тучковы: "Вам все вершины были малы..." / В. Феклушин // Детская энциклопедия. – 2011. – № 11. – С. 54-56.

Шеваров Д. "Пусть Тучковы будут вместе...": [в стихотворении М. Цветаевой "Вы, чьи широкие шинели..."]

раскрыта судьба участника войны 1812 года Александра Тучкова] / Д. Шеваров // Путеводная звезда. – 2011. – № 9. – С. 74-76.

Шиманская М. Пластилиновые солдатики непобежденной армии: [рыбинский краевед И. Кочуев изучает историю Рыбинского края в период Отечественной войны 1812 года] / М. Шиманская // Северный край. – 2011. – 17 марта. – С. 3.

Шиханова О. XIX в. Участие ярославцев в Отечественной войне 1812 г. / О. Шиханова // Ярославль тысячелетний: каталог. – Ярославль, 2010. – С. 42-44.

* * *

Безотосный В. Агагин Афанасий Корнилович: [из дворян Ярославской губернии] / В. Безотосный // Словарь русских генералов, участников боевых действий против армии Наполеона Бонапарта в 1812-1815 гг. – Режим доступа: http://www.museum.ru/1812/persons/slovar/sl_a02.html#SN5 – 11.09.12.

Чукарев А. Отечественная война 1812 года и Ярославское общество / А. Чукарев // Ярославский край – Режим доступа: <http://www.yaroslavskiy-kray.com>. – 17.07.2012.

Чукарев А. Ярославское ополчение в войне 1812 года / А. Чукарев // Ярославский край – Режим доступа: <http://www.yaroslavskiy-kray.com>. – 17.07.2012.

Ярославль 1812 года: госпиталь для раненых, лагерь для пленных, укрытие для дворян: [в историко-культурном комплексе «Вятское» открылась выставка гравюр, посвященная 200-летию Отечественной войны 1812 года] // Комсомольская правда – Режим доступа: <http://www.kp.ru/daily/25873/2837440> – 15.08.2012.

Ярославль - город воинской славы: [обоснование присвоения Ярославлю почетного звания Российской Федерации "Город воинской славы"] // Официальный сайт г. Ярославля – Режим доступа: <http://www.city-yar.ru> – 15.08.2012.

Содержание

От составителя	3
Отечественная война 1812 года	4
Ярославское ополчение в Отечественной войне 1812 года	35

**Отечественная война 1812 года.
Ярославское ополчение**

библиографический список

составитель О.Н. Сапронова

ответственный за выпуск Н.Н. Щепеткова

тираж 50 экземпляров

отпечатано в ГУК ЯО «Областная юношеская библиотека
им. А.А. Суркова»

150048, г. Ярославль, Московский проспект, 147